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1- SARRERA ELKARRIZKETAREN ETA ITUNAREN 

LEGEGINTZALDIA 
 
Nafarroako Parlamentuko lehendakaria 
 
Jaun-andre parlamentariak 
 
Parlamentu honetara natorkizue, bederatzigarren 
legegintzaldi honetako laugarren eta azken urte politikoaren 
hasieran. Inbestiduraren eztabaidan berean iragarri nuen 
gizartea eskatzen ari zitzaigula politika egiteko beste modu 
bat, molde berriekin, gaitasun eta argitasun handiagoz, 
negoziazioa eta adostasuna bilakatu nahirik erabakiak 
hartzeko tresnarik hoberena.  
 
Egun, 2018ko urrian, Erkidegoaren Egoerari buruz 
legegintzaldi honetan eginen dugun hirugarren eta azken 
eztabaidan, horixe ziurtatzeko maneran nago, negoziazioa eta 
akordioa izan direla, izaten ari direla eta izaten segituko 
dutela ezaugarririk behinena.  
 
Hiru urte eta puska bat gehiago honetan, Nafarroak aldaketa 
politiko erabakigarria bizi izan du. Erakundeetan, ordezkatze 
sakona eta sendoa izan da. Elkarrizketa politikoa sendotu 
dugu egonkortasunaren aldeko tresna gisa.  Eta 
egonkortasuna diodanean, ez naiz opari batez edo eginda 
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aurkitu dugun zerbaitez ari, lanaren eta ahaleginaren 
emaitzaz baizik, etorkizuna eraikitzeko tenorean funtsezko 
elementua den zerbaitez. 
 
Hain zuzen ere, Estatuan egiaztatu dugu zein lanbide 
korapilatsua den gobernagarritasuna, eta noraino duen 
beharrezkoa eskema zaharrak bazter uztea aniztasunaren 
mesede. Garai berri hauek egokitzeko eta bilakaeran 
murgiltzeko premia jarri dute agerian, eta horrek desberdinen 
artean hitzartzera eta adostera behartzen du noiz baino 
areago. Hara non, Nafarroan, Parlamentuan gehiengoa alde 
edukitzeak eta gobernu sendo batek ematen duten 
egonkortasuna izan dugun denbora berean, Estatuan, berriz, 
bi hauteskunde eta zentsura mozio bat izan duten, 
demokrazian gailentzen den lehenbizikoa, hain juxtu. 
 
Elkarrizketatzea eta hitzartzea beharrezkoa da. Ez da erraza, 
ordea. Nafarroan, 2015eko foru hauteskundeek ez zuten 
inondik ere panorama errazik utzi Parlamentuan. Gure 
Legebiltzarrean 7 talde politiko egoteak, banaketa eta 
haustura gabe, gure aniztasun politikoa utzi zuen agerian. 
1979ko hauteskundeez geroztik etengabe agertzen den 
dibertsitatea, bestalde. 
 
Hala ere, legegintzaldi honetan aldaketa bat izan da 
gehiengoen orekan. Elkarrizketak eta elkar aditzeak, epe 
luzeko begiradak eta eskuzabaltasunak ekarri zuten bere 
uzta: lau indar politikok Akordio Programatiko ausart bat 
adostu zuten, Gobernuari zimentarria eman diona eta balio 
izaten ari dena aurrera eramateko politika sozial eta 
integratzaileagoak eta, funtsean, goititu nahi dutenak nafar 
guztien bizi-kalitatea. Esan bezala, ez da erraza izan. Lana izan 
da, eta alde guztiek izan dute non ahalegindua eta zer 
baztertua; merezi izan du, hala ere. Horregatik, nire eskerrik 
zintzoena gure laukoa posible egin duten alderdi guztiei. 
MILA-MILA ESKER.  
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Elkarrizketaren aldeko ahalegin horrek Akordio 
Programatikoa bera gainditu baitu. Berrituz joan da urtez 
urte, munta handiko proiektuak aitzinera eramateko. Eta 
akordio horiei, aniztasunetik heldu izan zaie beti, inoiz ez 
uniformetasunetik. Hori dela-eta, ezinbestean, 
desadostasunek ere izan dute beren lekua, baina hori ederki 
genekien denok 2015ean berean. Desadostasunak, are 
tirabirak, izanda ere, gauza izan gara horiei neurria hartzeko 
eta arduraz heltzeko.  
 
Gobernuak sostengu parlamentario argia izan du egundaino; 
eta haren osaketan ere ez ginen ohiko formula multipartitoez 
baliatu. Aunitzendako, harrigarria izan zen, are txundigarria 
ere. Gobernu bat osatu ahal izan genuen alderdiei kuotarik 
gorde gabe; horrek aukera eman digu Gobernu kohesionatua 
izateko eta alderdien arteko tirabiretatik urruti. Asmatu egin 
genuen, inondik ere. 
 
Adostasunaren bilaketa etengabe hau sineste irmo baten 
kumea da. Gisa hartara, talde politikoekin ez ezik, gizarte 
eragile eta sindikatu desberdinekin ere egin ditugu akordioak, 
hala nola hezkuntza arloan edo funtzio publikoan. Baita beste 
erakunde batzuekin ere, Estatuarekin kasu, Hitzarmen 
Ekonomikoa berritu beharrez.  
 
Azken batez, hitzarmenak lortu ditugu, bai erakundeei bai 
ekonomiari egonkortasuna ekarri dietenak, eta funtsezko 
eragileak izan direnak Nafarroak legegintzaldiaren joan-
etorrian aurrera egin ahal izateko kohesioaz, gizarteratzeaz 
eta garapen ekonomikoaz den bezainbatean. Dudarik gabe, 
mintzatzeko eta adosteko gaitasun hori bera beharrezkoa 
izanen da legegintzaldiaren azken aldi honetan ere, 
Nafarroako gizartearen egiazko premiei aterabidea emateko 
eta etorkizuneko ekimen eta proiektuak bultzatzeko. Berriz 
ere zaila izanen da, baina esperantza dut maila emanen 
dugula.  
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2- EL CAMBIO PARA LAS PERSONAS. 
 
Este debate sobre el Estado de la Comunidad nos debe  
permitir conocer nuestra situación en los diferentes ámbitos; 
nuestro nivel de desarrollo así como las fortalezas, y los 
riesgos e incertidumbres a los que nos enfrentamos como 
sociedad. 
 
También nos debe permitir analizar qué ha supuesto el 
cambio en Navarra. Y, señoras parlamentarias y señores 
parlamentarios, el que hemos vivido en Navarra no ha sido 
cualquier cambio.  Ha sido un cambio con rumbo, con 
ambición, generoso y muy trabajado. Ha sido EL CAMBIO 
PARA LAS PERSONAS. 
 
Porque hoy, como Presidenta, puedo afirmar que, tras años de 
parálisis, esta legislatura ha sido, está siendo y seguirá siendo 
especialmente fértil y positiva para la sociedad navarra.  
 
Hemos sido capaces de gobernar para todas y todos los 
navarros con un único afán: el progreso solidario y colectivo. 
En definitiva, hemos trabajado por una Navarra mejor. 
 
La foto de la Navarra de hoy, la de 2018, nos muestra una 
imagen de la Comunidad Foral más solvente, más próspera, 
más cohesionada, más solidaria, más plural y competitiva. Es 
suficiente una mirada a la Navarra que nos encontramos en 
2015 para ser conscientes de todo ello.  
 
La situación económica y financiera de Navarra es 
sensiblemente más positiva.  
 
Navarra es la mejor comunidad del Estado para trabajar. 
(Estudio Adecco)  
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A 30 de junio de 2015 había 42.911 personas en paro, a 30 de 
septiembre de 2018 hay 33.115. Es decir, 9.796 personas 
paradas menos. 
 
Navarra es hoy una de las economías del Estado que más 
crece. Mientras que el valor del PIB del segundo trimestre de 
2015 era de 4.667,5 millones de euros, en el segundo 
trimestre de 2018 es de 5.221,1 millones de euros. Es decir, 
un 12% más.  
 
Navarra cuenta con un mayor dinamismo empresarial. Frente 
a las 36.738 empresas de 2015, a 1 de enero de 2018 había 
37.304.  
 
Frente a los falsos relatos interesados, Navarra hoy genera 
confianza y resulta atractiva para invertir. Así lo demuestran 
las 17 declaraciones de interés foral que hemos aprobado en 
lo que va de legislatura. Proyectos que conllevan un volumen 
de inversión de 1.912 millones de euros, la creación de 1.790 
nuevos empleos  y 8.159 empleos consolidados.  
 
Navarra encara mejor el futuro porque investiga más e innova 
más. Hemos incrementado la inversión en investigación desde 
2015 más de un 80%, aportando así más equilibrio a nuestro 
modelo de crecimiento. 
 
En inversión en infraestructuras, casi hemos multiplicado por 
3 la partida, pasando a contemplar más de 11 millones y 
medio de euros en 2018.  
 
Son algunos datos económicos de una gestión de Gobierno 
que cobra sentido cuando se traslada a las políticas 
destinadas al bienestar de las personas. 
 
Hoy, hay menos navarros y navarras esperando en la sanidad 
pública.  Según el último dato oficial del que disponemos, a 
fecha 30 de septiembre de 2018 hay 18.173 personas menos 
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esperando una primera consulta que hace tres años. En lista 
de espera quirúrgica 1.078 personas menos que en 2015 y en 
pruebas complementarias se ha producido un descenso de 
3.120 personas. 
 
Navarra hoy cuenta con la menor tasa de pobreza en el 
Estado. 
 
Navarra garantiza un ingreso a todas las personas. 3.000 
familias más perciben hoy la renta garantizada, y en junio de 
2018 había 7.798 menores protegidos con esta prestación. 
 
Navarra atiende mejor a las personas en situación de 
dependencia, hay 4.462 personas más atendidas que en 2015. 
 
Navarra subvenciona los medicamentos a los pensionistas y 
personas en activo con rentas inferiores a 18.000 euros al año, 
gracias a las ayudas al copago farmacéutico. También se 
financia el tratamiento farmacológico para dejar de fumar, lo 
que convierte a Navarra en la única comunidad que oferta 
esta prestación. 
 
Hoy, Navarra por primera vez complementa no solo las 
pensiones de viudedad, sino también las pensiones de bajas 
cuantías.  
 
Nuestros hijos e hijas tienen mejores infraestructuras 
educativas donde estudiar, porque hemos multiplicado por 3 
la inversión en colegios e institutos. 
 
Navarra ha comenzado a reparar a las familias de las víctimas 
del 36. Se han recuperado los restos de 81 personas. 21 han 
sido identificadas y sus restos entregados a sus familiares.  
 
Son solo algunos ejemplos de lo que está significando el 
cambio en Navarra. Que, como ven, no se limita a un simple 
cambio de partidos.  Va mucho más allá. Es un cambio social, 
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un cambio profundo de nuestro entorno, de visión del mundo 
y de nuestro futuro. 
 
 
3-ACCIÓN EJECUTIVA. 5 EJES VERTEBRADORES 
 
Este debate debe servirnos, también, para dar cuenta de lo 
que ha sido la gestión del Gobierno. Con sus errores y aciertos. 
Por eso, a continuación haré un repaso de la acción ejecutiva 
del Gobierno a través de 5 ejes vertebradores que muestran el 
cambio de prioridades que ha guiado a este Ejecutivo: la 
economía del futuro, el bienestar social, los derechos de las 
personas, la sostenibilidad medio ambiental y una nueva 
forma de gobernanza.  
 
1-Navarra, economía de futuro 
 
Este otoño se cumplen 10 años desde la quiebra de Lehman 
Brothers, el cuarto banco en inversión más grande del mundo. 
Fue el detonante de una convulsión financiera global que puso 
al sistema bancario mundial al borde del abismo y que generó 
la recesión económica más importante de las últimas décadas. 
Una crisis cuyas derivadas y efectos han sido cruciales en el 
devenir de estos años, y que también ha golpeado con fuerza a 
Navarra.  
 
El modelo de desarrollo económico y mantenimiento del 
Estado de Bienestar se ha visto agrietado de manera profunda 
en nuestra sociedad. La Navarra de hoy aún hace esfuerzos 
por superar los efectos trágicos de aquella crisis que afectó a 
todos los estamentos, y cuya gestión se llevó por delante 
herramientas clave para nuestra Comunidad. Supuso 
importantes recortes y castigó, de manera especialmente 
cruel, a las personas más débiles y desprotegidas. 
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10 años después de esa crisis, cuando encaramos el último 
curso de la legislatura y tras un buen inicio de año, el entorno 
nos indica que el clima económico exterior, poco a poco, se 
está deteriorando de nuevo. La mayor evidencia de que 
algunas de las áreas económicas están perdiendo su ímpetu se 
aprecia en Europa, donde los avances del PIB han padecido 
una desaceleración, especialmente en Alemania y Francia. El 
ritmo de crecimiento europeo se está debilitando. También las 
perspectivas económicas de España han comenzado a 
enfriarse. Son señales que nos mantienen alerta y que no 
conviene menospreciar. 
 
Afortunadamente, y pese a este contexto de ralentización 
europea y estatal, Navarra ha crecido a un ritmo fuerte en los 
dos primeros trimestres del año. Tras el avance del 3,2% que 
registró el PIB en 2017, este año se espera una cifra similar, ya 
que el excelente nivel de crecimiento registrado en los dos 
primeros trimestres del año se verá compensado 
previsiblemente por una cierta ralentización en los dos 
últimos trimestres. Para el año 2019 se prevé una cierta 
ralentización con una previsión de crecimiento del 2,7 por 
ciento. 
 
En línea con el crecimiento del PIB, el empleo, medido a partir 
de las afiliaciones a la Seguridad Social, ha aumentado a tasas 
elevadas durante la primera mitad del año, especialmente 
durante los meses de mayo y junio. 
 
Esta situación, además, tiene su reflejo en el volumen de 
parados, situando a Navarra de nuevo como la comunidad con 
la tasa de paro más baja en el segundo trimestre del año. 
 
La mejora del empleo empieza, por fin, a tener también un 
leve traslado a los salarios de Navarra que, como sucedía 
también en el ámbito estatal, habían permanecido estancados 
durante gran parte de la etapa de recuperación. Hoy en día, 
además de presentar uno de los costes laborales por 
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trabajador más altos, Navarra se encuentra entre las regiones 
donde más están creciendo en los últimos trimestres. Aun con 
todo resulta, a las claras, insuficiente.  
 
La crisis económica y su correspondiente gestión han tenido 
también, una importante repercusión en las arcas forales. 
Cabe recordar que en 2015, cuando accedíamos al Gobierno, 
nos encontramos con una deuda de 3.323 millones de euros; 
5.187 euros por habitante en Navarra… 
 
Nos encontramos, además, con un montante de 64 millones de 
euros, con tendencia creciente hasta 2030, a pagar cada año 
en concepto de peajes en sombra. Por cierto, casi todos ellos 
generados como deuda para los navarros en épocas de 
pujanza económica. 
 
Nos encontramos con una aportación al Estado que crecía un 
20%, 100 millones más durante los últimos cinco años, 
cuando más descendían los ingresos en Navarra. 
 
Y nos encontramos con unas arcas forales agotadas, vacías. 
Quiero recordar que en el año 2007 teníamos más de 1.200 
millones de euros de tesorería, y cuando este Gobierno llegó, 
había no más de 50… 
 
Por tanto, era urgente sanear las cuentas públicas. Y puedo 
decir, con rotundidad, que lo hemos logrado. De los 50 
millones de tesorería de 2015 hemos pasado a los 631 
millones a finales de 2017.  
 
El equipo de la Hacienda Foral ha hecho, además, una 
excelente gestión en torno a las operaciones de refinanciación 
de la importante deuda del Gobierno, lo que está permitiendo 
reducir de forma significativa los intereses que paga la 
Comunidad Foral. En total, las operaciones cerradas desde 
2016 ahorrarán 141 millones de euros a Navarra en los 
próximos 12 años.  
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Estas operaciones de refinanciación son posibles gracias a una 
gestión que ha buscado optimizar la solvencia de Navarra. 
Como saben, este último año ha vuelto a subir un escalón en 
su calificación crediticia, pasando de A a A+, el máximo nivel 
permitido, tres escalones por encima de la nota del Estado.  
 
Pero si desde el último debate del Estado de la Comunidad se 
ha producido un hito importante para el desarrollo y futuro 
de Navarra, ese ha sido el del acuerdo para la actualización del 
Convenio Económico. 
 
Navarra y el Estado suscribían en diciembre de 2017 un 
acuerdo justo, anclado en la realidad y solidario, que ha 
supuesto un ahorro para las arcas forales de 639 millones en 
4 años, no sólo por el acuerdo en torno a la Aportación, 
también por la medición exacta del impuesto de 
Hidrocarburos, que Navarra ha estado pagando de más 
debido a una aproximación mal calculada. 
 
Se trata de un pacto clave para el interés general de Navarra y 
que es, asimismo, expresión de solidaridad con el resto de 
territorios del Estado. Una negociación que, por primera vez, 
tenía como base un estudio realizado por la Hacienda navarra 
y que ha supuesto una nueva manera de trabajar. Un antes y 
un después. Una nueva manera de negociar: científica y 
rigurosa. 
 
Por cierto, un acuerdo, además, transparente. Por primera vez 
el Ejecutivo Foral ha hecho pública la integridad del acuerdo 
firmado con el Ministerio de Hacienda, publicando las actas de 
la Comisión Coordinadora en el portal del Gobierno. 
 
En estos más de 3 años de gestión hemos conseguido, también 
que Navarra recupere los importes de recaudación previos a 
la crisis. Y lo ha hecho gracias principalmente a tres motivos: 
el acuerdo en torno al Convenio Económico, la marcha de la 
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economía, y una progresiva reforma fiscal aprobada en 2015, 
que el tiempo ha venido a demostrar que era necesaria.  
 
Orden igualmente en las cuentas públicas gracias, 
principalmente a la aprobación de tres Presupuestos 
Generales de Navarra. Unas cuentas que estos tres años han 
consolidado una nueva orientación presupuestaria y un 
cambio de prioridades frente a legislaturas anteriores. Un 
diseño presupuestario ambicioso en lo social pero 
responsable, que no ha lastrado las arcas forales. De hecho, 
Navarra, por primera vez en 10 años, cerraba 2017 con 
superávit, y por primera vez desde la crisis, no ha tenido que 
concertar préstamos a corto plazo en el mes de enero.  
 
Y dando continuidad a esa política presupuestaria, el 
Gobierno de Navarra aprobaba ayer el anteproyecto de ley de 
Presupuestos Generales de Navarra para 2019, que 
remitiremos para su debate y aprobación a esta Cámara. Unas 
cuentas que buscan dar continuidad a la apuesta por el 
impulso de la economía y el empleo, pretenden avanzar en la 
mejora de la calidad de los servicios y reforzar los derechos 
sociales. Prevé un techo de gasto no financiero de 4.010 
millones de euros, lo que supone un aumento del 16% si los 
comparamos con 2015. Las áreas sociales son las que cuentan 
con un mayor peso ya que representan el 55,6% del gasto 
total no financiero. 
 
Aquí por tanto, hago mías las palabras del propio consejero 
Aranburu ayer en su presentación, cuando afirmaba que es un 
presupuesto, el que proponemos, “gestionado con honestidad, 
con responsabilidad y con visión de futuro, apoyado en unas 
cuentas saneadas y estables”.  
 
Precisamente el saneamiento de las cuentas nos está 
permitiendo llevar a cabo medidas de calado, como adelantar 
a las empresas la devolución del IVA y del Impuesto de 
Sociedades para que dispongan de mayor liquidez y se 
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faciliten las inversiones. De hecho, según refleja la 
recaudación del primer semestre, las empresas han contado 
con una liquidez extra de 148 millones.  
 
A la hora de trabajar por unas cuentas saneadas es clave, 
también, la lucha contra el fraude fiscal, una práctica que 
lastra las arcas forales y desequilibra el justo reparto de la 
riqueza. En 2017, Hacienda recuperó 139 millones de euros, 
un 21,5% más que en 2016. La cifra asciende a 160 millones si 
tenemos en cuenta los 21 millones obtenidos en la resolución 
de reclamaciones a la Agencia Tributaria en defensa de las 
competencias propias de Navarra. 
 
Urte hauetako krisi ekonomikoak garapen ekonomiko 
globalean ere izan du eragina; behartu gaitu geure burua 
berrasmatzera eta ekoizpen eredu berri bat diseinatzera. 
Gizartea goitik behera eraldatzen ari den ingurune digital 
berri batera egokitu behar dugu: prest egon behar dugu buru 
emateko digitalizazio prozesuak dakartzan desafio gaitzei eta 
gaur egun 4.0 industria esaten dugun horri. 
 
Alor horretan, Nafarroako Gobernua lehen egunetik ari da 
lanean. Urteak egin ditugu inolako plangintzarik egin gabe 
garapen ekonomikoaren arloan, eta epe ertain/luzeko inolako 
eskualde-estrategiarik gabe. Egun, berriz, Espezializazio 
Adimentsuaren Estrategia sendotua dugu, eta haren 
helburuak betetzen doaz komunitate kohesionatu, jasangarri, 
lehiakor eta ingurumenean oinarriturantzako bidean. 
Nafarroako Gobernuak atzean utzi ditu inprobisazio urteak. 
Orain bai, badu lan egiteko molde bat, ibilbide-orri bat, epe 
luzerako begiradaz elikaturiko estrategia bat, noiz eta 2030 
urtean jarrita helmuga. Ahalegina izan zen hura planifikatzea, 
eta ahalegina orain hura betetzea. Estrategia hau ez da 
bakarrik Gobernuarena. Ikuspegi desberdinetatik prestatua 
eta partekatua da, eta aldi berean hartzen ditu kontuan 
ekoizpenaren eta ekonomiaren alorra, ezagutza eta 
hezkuntza, administrazio publikoa eta gizarte zibila.  
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S3-aren testuinguruan, nabarmentzekoa da Gobernua 
klusterrei ematen ari zaien sostengua, bulkada eta errazte-
lana. Esparru horretan, klusterrak dinamizatzeko lanean ari 
gara, haien jarduera diruz lagunduz eta haien estrategian lan 
eginez. Gainera, aurten kluster-hub bat ireki da, Sodenaren 
instalazioak irekiz zenbait klusterri: automoziokoa, 
nekazaritzako elikagaietakoa, energia eolikokoa eta ikus-
entzunezkoa.  
 
Azpimarratzeko moduko beste alderdi bat da hemengo 
ekoizpen- ehunari ematen ari gatzaizkion bulkada, enpresetan 
berrikuntza eta lehiakortasuna sustatuz. Gisa hartara, 
Nafarroako 45 herritako industrialdeek eskura izanen dute 
aurten banda zabala. Neurri horrek lurraldea egituratzea 
dakar berekin, eta arrakala digitala apaltzea. Oroituko 
zaretenez, gai hau alde batera utzia zegoen 2015ean, eta 
Nafarroa atzera gelditzen ari zen, nabarmen, beste erkidego 
batzuen aldean. 
 
Sektoreari sostengu ematen ari gatzaizkio zenbait 
eskualdetan ere, Plan Estrategikoen bitartez. Erriberan eta 
Sakanan abiatuak dira. Erdialdean eta Estellerrian 2018an 
onetsi dira, eta aurtengoz espero dira lehenbiziko jarduketak.  
 
Enpresa-ehunari ematen diogun sostengua enpresak 
finantzatuz ere mamitzen da, haien bulkada, sendotzea eta 
hazkundea lortu nahirik. Arrisku-kapitalaren bidezko 
sostenguari dagokionez, azpimarratzekoa da Sodenaren 
zeregina. Haren laguntza hartu dutenen artean ditugu Vectia, 
Corellako Sic Lázaro edo Apolo Films.  
 
Aipamen berezia merezi du, orobat, Kontratu Publikoei 
buruzko Foru Lege berriak. Arau berritzailea da, merkatu 
lehiakorragoa sustatzen eta enpresa txiki eta ertainen parte-
hartzea errazten duena, gizarte, ingurumen, genero 
berdintasun eta berrikuntza politikendako tresna izateaz gain.  
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Nafarroako enpresariek finantzabidea aurkitzeko izaten 
dituzten arazoei konponbidea eman nahirik ere ibili gara. 
Hartara, Nafarroan diharduten elkar bermatzeko 
sozietateekin lankidetza-hitzarmenak eginez biderkatu egin 
dugu enpresa txiki eta ertainak finantzatzeko ahalmena. 
Aurreikuspenen arabera, 2019an osorik beteko da sinatutako 
hitzarmena: 100 milioi euro izanen dira, guztira.  
 
Neurri horiei beste batzuk gehitu dizkiegu, hala nola 
enpresaren gizarte erantzukizuneko proiektuetarako lehen 
deialdia, edo enpresen digitalizaziorako laguntza, %40ko 
gorakada izan duena. 
 
La apuesta por la mejora en el ámbito de la innovación ha 
sido, también, elemento clave. Como saben, partíamos de una 
situación nada favorable. Así, hemos conseguido frenar el 
descenso iniciado en 2012 y Navarra ha conseguido subir una 
posición en el índice europeo. El mayor avance se produce en 
el gasto público. Este año destinamos a este fin 39 millones de 
euros. 
 
Pero la apuesta por la innovación va más allá del importante 
esfuerzo inversor. Así, cabe subrayar, también, la nueva Ley 
Foral de Ciencia y Tecnología,  ley que pretende consolidar un 
modelo productivo que otorgue mayor protagonismo a la 
I+D+i y mejorar todos los aspectos de la innovación. Ley 
además pionera en el Estado en comprometer presupuesto 
público para financiar a largo plazo la I+D. Hemos sido 
referentes en este aspecto y creemos que tendrá un impacto 
muy positivo a largo plazo en la economía y en la sociedad en 
su conjunto. 
 
Destacable asimismo es la reciente creación de NAITEC, 
(suma de la colaboración de CEMITEC y la UPNA), un nuevo 
centro tecnológico de Navarra que aspira a convertirse en un 
referente internacional en la I+D en los sectores de la 
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automoción y la mecatrónica. Del mismo modo, tiene como 
objetivo fomentar la captación de nuevo talento que pueda ser 
trasferido al tejido de Navarra.  
 
Un tejido empresarial que tiene en el modelo de la economía 
social un referente. Sin ir más lejos, el sector representa el 
11,5% del PIB navarro, y emplea a una de cada 10 personas. 
En este campo, Navarra se está convirtiendo en todo un 
ejemplo a nivel europeo de este modelo económico. De hecho, 
somos la primera región de Europa en aprobar una estrategia 
integral de Economía Social. 
 
Impulso también a los autónomos, con el Plan del Trabajo 
Autónomo de Navarra 2017-2020. Se trata del primer plan de 
este tipo que se elabora y aprueba en la Comunidad Foral. 
Persigue mejorar las condiciones del trabajo autónomo y 
favorecer su crecimiento.  
 
Nuevos caminos abiertos, igualmente, en el ámbito de la 
internacionalización, y en especial con las misiones 
comerciales enmarcadas en el nuevo Plan Internacional de 
Navarra. Así, hemos llevado a cabo misiones empresariales e 
institucionales en los ámbitos de la agroalimentación, del 
sector eólico y de la automoción en países como China, India, 
Alemania y México con el objetivo de abrir nuevas vías de 
colaboración en sectores clave para Navarra. 
 
En el ámbito del turismo y comercio, destaca el Plan de 
Impulso al Comercio Minorista de Proximidad, que tiene como 
objetivo avanzar en la competitividad del sector y la puesta en 
marcha de nuevos negocios. En Turismo, prácticamente 
hemos duplicado el presupuesto si comparamos las cifras de 
2015 y 2018. Ámbito en el que, además, hemos elaborado el 
Plan Estratégico, que contempla una inversión total de 17 
millones de euros de 2018 a 2020. 
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Precisamente, el Turismo es uno de los sectores que también 
está abriéndose a nuevos mercados como el alemán, gracias a 
la conexión aérea que, desde hace casi un año, une Pamplona 
con Frankfurt. Una línea estratégica de crecimiento en el 
mercado internacional y europeo. Tener una conexión con 
este Hub internacional, además de situarnos en el mapa, está 
facilitando el acceso a nuestra Comunidad de visitantes 
procedentes de cualquier punto del mundo. En estos meses, 
está conexión ha mantenido una media de ocupación del 70% 
en sus vuelos.  
 
Aquí también el balance es más que positivo. En 2015 la 
situación que nos encontramos eran unas gestiones 
incipientes con Air Nostrum en relación con Barcelona pero 
sin ningún tipo de resultado y sin ningún tipo de análisis 
riguroso. 
 
Esto contrasta con los últimos datos de AENA de septiembre 
de 2018, que indican que este año un total de 29.545 
pasajeros han utilizado el puente aéreo con Frankfurt. De 
hecho, en lo que va de año, el aeropuerto Noáin-Pamplona ha 
ganado un 29% más de viajeros respecto a 2017, gracias al 
impulso de esta nueva conexión. 
 
Sin duda, contar con buenas infraestructuras de transporte 
resulta estratégico en el desarrollo de una región. De este 
modo, cabe destacar la actuación llevada a cabo este año para 
adecuar los túneles de Belate y Almandoz a la normativa 
europea. Actuación complicada, que ha tenido que acometer 
este Gobierno, derivada de la dejadez durante años de quienes 
nos precedieron. Conscientes de las afecciones que estas 
obras iban a generar en la zona, desde el minuto uno hemos 
trabajado con alcaldes y sectores afectados para aplicar las 
medidas oportunas y poder desarrollar los trabajos. Como ya 
es sabido, las obras han concluido antes de lo previsto y están 
a la espera de ser certificadas. La previsión es reabrir al 
tráfico el próximo 1 de noviembre. 
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Pero se han realizado más actuaciones, como la de la N-121-C 
y AP-68, y las actuaciones de mejora en la A15. 
 
Importante esfuerzo inversor asimismo en la reposición de 
firmes, sobre todo si tenemos en cuenta que en 2015 nos 
encontramos con que en 5 años no se había producido ningún 
tipo de actuación. Nada. Este año: más de 6 millones de euros.  
 
A estas actuaciones hay que sumar la variante de Tafalla, con 
11,3 millones de euros para ejecutar la 1ª fase de la variante 
sur. Está previsto que las obras se liciten este año, y tendrán 
una duración estimada de 15 meses.  
 
Y todo esto a pesar de la pesada mochila de los peajes en 
sombra que nos dejaron los gobiernos anteriores. Recordaré 
las cifras: 48,7 millones este 2018 por la Autovía del Camino y 
18,5 millones por la Autovía del Pirineo. 
 
Peajes a los que viene a sumarse el del Canal de Navarra. La 
decisión del gobierno anterior de asumir el coste de la 
infraestructura principal fuera de CANASA y utilizar la 
fórmula del “peaje en la sombra” ha provocado que una 
inversión de 73,7 millones de euros (precio de adjudicación) 
pase a costar 443, 4 millones. Cabe recordar que el Gobierno 
anterior adjudicó el proyecto con una baja del 40% en la 
inversión.  
 
La gestión llevada a cabo por el Gobierno en esta 
infraestructura, quiero subrayarlo, ha sido seria y rigurosa, en 
una tarea harto difícil, ya que hemos tenido que reconducir, 
una vez más, la pésima gestión de gobiernos anteriores. Nos 
hemos visto obligados a resolver cuestiones administrativas 
complejas: el expediente de reequilibrio y la convalidación de 
las modificaciones contractuales del ramal del Arga, porque 
no lo había hecho el anterior Ejecutivo, y el no hacerlo 
implicaba no poder continuar con las obras. Hemos 
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encauzado y enderezado el proyecto para poder abordarlo 
con las máximas garantías técnicas, jurídicas y económicas, 
atendiendo al interés general. Y seguimos trabajando en ello.  
 
En estos momentos, a punto de completarse el ramal del Arga 
de la Ampliación de la Primera Fase, hemos avanzado también 
en la tramitación de los nuevos tramos del ramal del Ega –ya 
se ha aprobado la modificación del trazado- y el PROSIS de las 
zonas complementarias está en la fase final de su tramitación. 
Asimismo, hemos sido capaces de dar una solución a Arga 5, 
consiguiendo que se pueda regar esta campaña.  
 
En lo que respecta a la Segunda Fase, a principios de 
legislatura nos encontramos con un proyecto absolutamente 
paralizado desde 2012. Tras la elaboración del estudio de 
demanda, el Gobierno foral ya manifestó su apuesta clara por 
llevar a la Ribera toda el agua disponible para satisfacer las 
demandas de agua de boca de calidad y riego para la Ribera. Y 
al menor precio posible. 
 
Así, ya en marzo de 2018 CANASA adjudicó la redacción del 
proyecto de la segunda fase por importe de 1.1 M €. En 
diciembre de 2018 se presentarán al Consejo de 
Administración las diferentes alternativas técnicas. Y, 
mientras tanto, seguimos a la espera de definir con el Estado 
los términos de la financiación.  
 
Porque en esta economía de futuro por la que apostamos, 
tenemos muy en cuenta la importancia de consolidar el sector 
agrario para mantener su peso dentro de la estructura 
económica de Navarra y mejorar su competitividad. Así lo 
refleja el incremento presupuestario de un 28,6% esta 
legislatura. 
 
De este modo, hemos reforzado las líneas orientadas hacia las 
inversiones en explotaciones y la incorporación de personas 
jóvenes al sector, así como las dirigidas al impulso de sistemas 
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productivos más eficientes económicamente, sostenibles 
desde el punto de vista ambiental y responsables desde lo 
social. En breve lanzamos una nueva convocatoria, dotada con 
13,5 millones de euros. El ritmo de las convocatorias durante 
esta legislatura nos ha permitido superar el cuello de botella 
generado por la falta de convocatorias en los años 2012 y 
2014. 
 
Asimismo, cabe destacar la labor que se está llevando a cabo 
en torno a la necesaria reforma de la PAC. Estamos hablando 
de 105 millones de euros, casi 13.000 perceptores con un 
importe medio de 8.000 euros, pero con una edad media de 
casi 64 años. Por eso, Navarra apuesta por una reforma. 
Abogamos por eliminar un modelo de pagos basado en 
derechos históricos y situar al agricultor profesional, la 
explotación familiar y el desarrollo rural, en el centro de las 
políticas agrarias. Estamos participando intensamente en los 
debates con el Ministerio y otras CCAA para defender los 
intereses del sector agrario de la Comunidad Foral, siempre 
buscando el consenso con las organizaciones agrarias 
navarras.  
 
Por cierto, esta semana hemos comenzado a pagar el anticipo 
de la PAC siendo, una vez más, Navarra una de las primeras 
comunidades en hacerlo.  
 
Sin duda, estamos aprovechando las oportunidades que 
ofrece el sector agroalimentario como palanca de desarrollo y 
dinamismo en Navarra y, en especial, en la Ribera. Así, por 
ejemplo, gracias al nuevo modelo de gestión que hemos 
aplicado, se ha conseguido que la Ciudad Agroalimentaria de 
Tudela obtenga beneficios por primera vez en su historia, y 
que en 2018 se hayan acometido inversiones por 2 millones 
de euros en mejora de servicios y ampliación de naves.  
 
Con respecto a las inundaciones vividas este año, quisiera 
recordar que el Gobierno de Navarra aprobó un plan para 
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paliar daños de la pasada primavera por importe de 2,8 
millones de euros. A comienzos de agosto se publicaron las 
cuatro convocatorias, que se resolverán en breve. Seguimos, 
además, trabajando con las comunidades autónomas 
limítrofes, con el Ministerio y con los agentes del territorio en 
el marco del Foro del Ebro para identificar problemáticas y 
buscar las mejores soluciones. 
 
 
2- La Navarra del Bienestar 
 
Lo avanzaba hace un momento: el cambio vivido en Navarra 
ha sido un cambio social. Un cambio para las personas. 
Navarra ha centrado sus esfuerzos en reforzar los elementos 
centrales del Estado de Bienestar como son la sanidad, la 
educación y los derechos sociales. Tenemos muy claro que el 
desarrollo de Navarra tiene que ser para toda la sociedad, sin 
dejar a nadie atrás. Y para eso es imprescindible invertir en 
las personas. 
 
Por eso, la prioridad social de este Gobierno es clara y se 
evidencia en el esfuerzo presupuestario que hemos realizado 
en el ámbito de los derechos sociales. El presupuesto del que 
era antiguo departamento de Políticas Sociales, ha crecido 
estos tres años un 42%. Pero tan importante o más que los 
recursos destinados es el cambio efectuado también en la 
forma de trabajar. Hemos dado pasos clave hacia un modelo 
de gestión de servicios primando la atención centrada en la 
persona, la agilidad y eficiencia en la gestión, la diversificación 
de servicios para atender las diferentes necesidades y el 
desarrollo de la dimensión preventiva.  
 
Así, una de las grandes prioridades ha sido reforzar las 
políticas de atención a la dependencia, a la discapacidad, a la 
enfermedad mental y las personas mayores.  
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Especialmente importante ha sido el incremento de personas 
en situación de dependencia que reciben algún tipo de 
servicio y/o prestación. En tres años hemos pasado a atender 
un 51% más de personas. Igualmente, destaca la equiparación 
de las desgravaciones fiscales de las personas dependientes a 
las de las personas con discapacidad, la recuperación de 
varias compatibilidades de prestaciones para la dependencia, 
o la firma de un nuevo convenio en el sector de la 
discapacidad y enfermedad mental con mejoras en las 
condiciones laborales e importantes inversiones en la calidad 
de los servicios. 
 
En cuanto a las personas mayores, sin duda, el principal 
avance ha sido la nueva ley que garantiza a todo pensionista 
con pensiones inferiores al SMI de 2017 recibir esa cantidad 
vía deducciones fiscales. Si antes del cambio de esta medida 
solo se beneficiaban aproximadamente 10.000 viudas con una 
inversión de 2,5 millones, con la nueva ley, cerca de 16.000 
pensionistas, incluidas las viudas, se han beneficiado de este 
complemento en 2017, con una inversión de 12,2 millones. 
 
Otro aspecto a destacar es la puesta en marcha de un modelo 
de atención integrada sociosanitaria en la zona de Tafalla, en 
coordinación con el departamento de Salud, y que marcará la 
pauta de actuación en esta materia en los próximos años. 
 
En el ámbito de familia y menores, hemos aumentado un 20% 
los recursos a tal fin, mejorando todos los programas de 
atención a la familia y menores en situación de vulnerabilidad. 
Especial mención merece la aprobación tras 15 años del II 
Plan Integral de Apoyo a la Familia, la Infancia y la 
Adolescencia, así como la mejora de las desgravaciones por 
hijos de 0 a 3 años y la aprobación por parte del Gobierno de 
las deducciones por maternidad y paternidad de hasta un 
25% en el IRPF que, a la espera de que finalice el trámite 
parlamentario, entrará en vigor en enero de 2019.  
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Hiru urte honetan jendea babesteko eta eskubideak 
bermatzeko sistema bizkorra bulkatu dugu. Etengabea izan da 
pobreziaren eta gizarte-bazterketaren kontrako borroka, 
bereziki haurren pobreziaren kontrakoa. Ildo horretatik, 
azpimarratzekoak dira Nafarroako Gizarteratze-plana, 
errenta bermatua eskuratzeko eskubidea duten familien %42-
ko gorakada 2015az geroztik, baita %30eko gorakada ere 
prestazio horrek babesten dituen haurren kopuruan.  
 
Ez gaitu, beraz, harritu behar, Nafarroako Bizi Baldintzen 
gaineko 2017ko Inkestak eskura jartzen digun azken 
datuarekin, Nafarroak pobrezia tasa %7,8 murriztu badu: tasa 
txikiena duen autonomia kidegoa da, eta iaz baino tarte 
handiagora. Eta era berean ez gaitu harritu behar Nafarroa, 
per cápita aberastasunean hirugarren erkidegoa izanik ere, 
pobrezia tasa txikiena duena izateak; Madril, adibidez, 
erkidego aberatsena da, baina gure tasa %8,2 puntu txikiagoa 
da. 
 
Nafarroak, halaber, ahaleginak egin ditu nazioarteko 
elkartasunean ere, balio errotua baita gure gizartean. 
Inbertsioa %107 handitu du 3 urte honetan. Horrez gain, 
sendotu dira herri saharrarekiko betidaniko loturak, eta 
abiarazi da Nafarroan errefuxiatuak aterpetzeko programa 
berri eta zabala, elkarte-ehunarekin elkarlanean, atzendu 
gabe onetsi dela Nafarroara ailegatzen diren errefuxiatuei 
harrera egiteko prozesua hobetzeko protokoloa. 
 
Orobat, azpimarratu nahi dut bi arau mamitsuren garrantzia: 
Mezenazgo Sozialari buruzko Foru Legea eta Gizarte eta 
Osasun arloko Itunei buruzko Legea.  
 
Etxebizitza arloari dagokionez, hiru lehentasun izan ditugu: 
prezio txikiagoko alokairu sozialeko etxebizitzen parkea 
handitzea, eta gazteei laguntza ematea emantzipazio eta 
etxebizitza eskuratzeko prozesuetan.  
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Arlo honetan, hasia da alokairu sozialeko 273 etxebizitzaren 
eraikuntza, etxebizitza sozialeko Nafarroako Funtsa pasatu da 
55 etxebizitzatik 112ra, eta 120 gehiago gelditzen dira 
alokairu poltsan, Gainera, 2000tik 2015era %70 igo ondotik, 
alokairu sozialeko prezioak jaitsi dira %8tik %15era bitarte. 
 
Birgaitzeari dagokionez, jarduera bizkor eroria zen, krisiaren 
eta laguntza publikoen murrizketaren eraginez. Alabaina, 
etxebizitzari buruzko lege berriarekin eta laguntzen 
hobekuntzen ondorioz –gazte, adineko eta baliabide urriko 
pertsonendako laguntzen ondorioz, bereziki– pasatu gara 
2014ko maiatzetik 2015eko maiatzera bitarte 1.821 
etxebizitza birgaitzetik, 4.853ra azken urtean. 
 
Utzarazpenen ondorioz etxea galtzen ari direnak ditugu, 
azkenik. Etxebizitzaren ohiko gastuei ekin ezinean dabiltza 
familia asko. Alde horretatik, egiteko franko gelditzen bada 
ere, zenbait neurri batera eragiten ari dira alor honetan, hala 
nola errenta bermatua, gizarte larrialdietako laguntza berriak 
eta bitartekaritzarako bulegoaren lana. Guztien artean lortzen 
ari dira hipoteka-betearazpenen kopurua murriztea: %70 
gutxiago izan dira 2015etik 2017ra bitartean. 
 
En el área de Salud, esta legislatura hemos sentado las bases 
para un sistema más social e igualitario. La nueva Estrategia 
de Salud que hemos impulsado se sustenta en el 
reconocimiento de los derechos de la ciudadanía, uno de 
cuyos principales hitos ha sido la universalización de la 
atención sanitaria, la exclusión del pago de la asistencia 
sanitaria a los migrantes irregulares, y el impulso en el ámbito 
del Consejo Interterritorial de la reforma normativa que ha 
propiciado el reconocimiento de este derecho por parte del 
Gobierno de España.  
 
Cabe subrayar la mejora en las listas de espera. Tal y como he 
avanzado anteriormente, la estrategia integral frente a las 
listas de espera se ha traducido en un descenso sustancial en 
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el número de pacientes. A 30 de septiembre de 2018 hay un 
36,5% menos de lista de espera en primera consulta que en 
2015, un 11,48% menos en lista quirúrgica y un 17,78 menos 
en pruebas complementarias. Con estos datos se alcanza el 
objetivo marcado para la presente legislatura. 
 
El compromiso a favor de un sistema sanitario público y de 
calidad ha tenido su claro reflejo en el incremento de la 
asignación presupuestaria a lo largo de la legislatura. En este 
sentido, este departamento ha encadenado en los dos últimos 
años un presupuesto superior a los 1.000 millones de euros, 
cerca del 30% de los Presupuestos Generales de Navarra. Con 
1.059,9 millones, el de 2018 es el mayor presupuesto en toda 
la historia de la sanidad pública navarra.  
 
Esa apuesta por la inversión en Salud, unida a la buena 
gestión, ofrece ya resultados. De esta forma, destaca la mejora 
de servicios en el Complejo Hospitalario de Navarra. Entre 
julio de 2017 y junio de 2018 se han abordado una serie de 
actuaciones, como la puesta en marcha de los nuevos 
quirófanos del hospital con tecnología de última generación, 
la nueva cirugía mayor ambulatoria, la mejora de las 
instalaciones de Ubarmin o el hospital de Día de Hematología, 
entre otras. Estas mejoras han favorecido la acreditación del 
CHN como Centro Comprometido con la Excelencia en 
Cuidados. 
 
Además de consolidar la reversión de las cocinas del Complejo 
Hospitalario de Navarra y gestionar su plena puesta en 
servicio, hemos recuperado también la gestión pública de 
servicios, por razones de eficiencia, como el tratamiento 
integral y multidisciplinar de la obesidad mediante cirugía 
bariátrica, que viene a sumarse a los servicios de 
densitometría, consulta y revisión de trasplantados renales, 
implantes cocleares, cirugía general de baja complejidad, la 
rehabilitación neurológica en Ubarmin y los tratamientos con 
yodo radioactivo. 
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Asimismo, se han producido mejoras en el área de Salud de 
Tudela, donde destaca la puesta en marcha de la UCI del 
Hospital Reina Sofía, el programa de ortogeriatría, la 
renovación de equipamiento tecnológico en los centros de 
salud, la ampliación de la atención infanto-juvenil en Salud 
Mental, la consulta maxilofacial y el servicio integrado de 
cirugía oral. Asimismo, se ha renovado el equipo de 
endoscopia y se han abierto las nuevas consultas de 
ginecología, además de completar las obras y el equipamiento 
del nuevo consultorio de Ribaforada.  
 
Mejoras también en el área de Salud de Estella-Lizarra, donde 
destaca el despliegue del programa de Promoción de Salud 
Comunitaria, en colaboración con los ayuntamientos. 
Asimismo se ha dotado de un nuevo mamógrafo al Hospital 
García Orcoyen y se ha renovado su equipo de traumatología y 
endoscopia, al tiempo que se ha redactado el proyecto de 
cirugía mayor ambulatoria para el centro y se han iniciado las 
obras para alojar el centro de salud mental en el hospital. 
También cabe recodar las obras en los centros de salud de 
Lodosa, Villatuerta y San Adrián, en este caso para albergar 
equipos de radiología que mejorarán notablemente la 
accesibilidad de los pacientes. 
 
El impulso a la atención primaria ha sido una línea clave de 
trabajo, y se ha reflejado en la aprobación de la Estrategia de 
Atención Primaria y Comunitaria, tras un amplio proceso 
participativo y con previsión presupuestaria. Salud ha 
acumulado en estos tres años de legislatura una inversión en 
obras y equipos de Atención Primaria de 21 millones. Como es 
sabido, una de las líneas principales fue extender los equipos 
de ecografía a los Centros de Salud. Hasta junio de 2018 había 
instalados o adjudicados un total de 46 ecógrafos, frente a los 
2 que existían en 2015. 
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Entre los resultados visibles de este último período de gestión 
destaca la extensión de la cobertura al 100% de la población 
del programa de detección precoz de cáncer colorrectal, y del 
programa de atención a enfermos crónicos y pluripatológicos 
en 7 patologías. Por otro lado, la actividad de la 
hospitalización a domicilio ha crecido un 170% entre junio de 
2015 y junio de 2018. 
 
El desarrollo de un sistema de salud más social e igualitario se 
ha reflejado, también, en el Plan de Humanización del sistema 
sanitario, la creación del Observatorio de Muerte Digna y la 
descentralización del documento de voluntades anticipadas a 
través de los centros de salud, así como el desarrollo de la 
nueva política de Salud Sexual y Reproductiva, con la puesta 
en marcha de Transbide (Unidad Multidisciplinar de 
Transexualidad) para garantizar una atención integral y de 
calidad a las personas transexuales, transgénero e 
intersexuales y sus familiares o personas allegadas, así como 
el impulso en el ámbito sanitario, educativo y comunitario de 
la educación sexual. 
 
Por otro lado, hemos impulsado la Estrategia de 
Envejecimiento Activo y Saludable, que se traduce en 122 
acciones. Un proyecto prioritario ante las previsiones de que, 
dentro de 20 años, el 25% de la población sea mayor de 65 
años, frente al 19% actual, y de que cerca de 70.00 personas 
superen los 80 años, frente a las 42.000 actuales. 
 
La creación de empleo de calidad en este ámbito como línea 
estratégica también ha estado muy presente a lo largo de la 
legislatura. Salud ha sacado a oferta pública el 100% de las 
plazas vacantes que le permite convocar la Administración del 
Estado. Las distintas OPE´s de Salud entre 2016 y 2018 
suman, en conjunto, un total de 1.046 plazas. 
 
Respecto a la investigación, la apuesta clara por la docencia y 
la investigación biomédica ha tenido su reflejo en la inversión 
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en la I+D+i, que ha experimentado un aumento progresivo a lo 
largo de esta legislatura hasta sumar este año 4,2 millones, un 
133% más que en 2015. En este ámbito destaca, además, el 
reconocimiento del Complejo Hospitalario de Navarra como 
Hospital Universitario o la integración de la UPNA en el 
Instituto de Investigación Sanitaria de Navarra (Idisna), cuya 
acreditación por el Instituto de Salud Carlos III se encuentra 
ya en su última fase.  
 
Hezkuntzaren alorrean, berriz, irakaskuntza publikoaren 
aldeko konpromiso handiz lan egin dugu legegintzaldian, hiru 
zutabetan oinarriturik: berrikuntza, berdintasuna eta 
inklusioa. 
  
Berrikuntzaren aldeko apustua garbia da, eta maila 
teknologikoari nahiz metodologikoari eragiten dio. Eskola 
Publikoa hobetzeko gogo irmoa dugu XXI. mendeko 
premietara egokitzeko.  Horretarako, plan bat lantzen ari gara 
hezkuntza publikoko maila guztien eraldatze digitalerako. 
Horra zertaz igo den halako 10 arlo honen aurrekontua 
legegintzaldia hasi denetik. Horri esker sortuko dugu 
etorkizuneko ikasgela, handituko dugu Hezkuntzako 
Eraldatze Digitalean dauden ikastetxeen kopurua, parte 
hartuko dugu gaitasun digitala hobetzeko eta egiaztatzeko 
CRISS berrikuntza proiektu europarrean, paratuko ditugu 
Wifi berriak ikastetxeetan, emanen dizkiegu ordenagailu 
eramangarriak DBHko 1. mailako ikasle guztiei, ikasturte 
honetan.  
 
EDUCAren eraldatze digitalean ere urrats handiak ematen 
segitzen dugu, hezkuntza eta baliabideak kudeatzeko 
plataforma integral bihurtu nahi dugulako, eta horretarako 
hornitzen ari gara irakasbidean, gelan eta ikastetxearen 
kudeaketan erabiltzeko modulu eta funtzionaltasun berriez, 
era berean egon dadin osotara txertaturik departamentua 
kudeatzeko aplikazioekin. Horren adibidea da kontratazio 
telematikoaren alde egin den apustua, prozesua 
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modernizatzen duena modu azkar, garden eta eroso batean. 
Jauzi kualitatibo eta kuantitatibo hori egiteko, lantaldea 
indartu dugu, baita eskaintzen dituen zerbitzuak ere. 
 
Hala ere, eraldatze digitalarekin batera, nahitaezkoa izanen da 
irakasleen prestakuntza, bermatuko badugu kalitatezko 
hezkuntza publikoaren berrikuntza. Horregatik, 
prestakuntzarako aurrekontua handitu dugu, eta orobat plan 
estrategikoak eta programa berariazkoak garatzeko 
aurrekontua. Gaur egun, 1,2 milioi euro dira, 2015ean halako 
lau.  
 
Berrikuntza metodologikoa ere lortu nahi dugu, beraz, horixe 
baita gure ildo estrategikoetariko bat, legegintzaldiaren 
hasieratik Haur Hezkuntzan, Bigarren Hezkuntzan, 
Batxilergoan nahiz Lanbide Heziketan lantzen ari garena, 
egungo gizarteak hezkuntzari egiten dizkion eskakizunei 
erantzuteko. Hezkuntza publikoa eguneratzeko eta 
modernizatzeko konpromiso horretarako, funtsezkoa da 
metodologia aktiboen sustapena.  
 
Ildo horretan, gaitasun pedagogiko-didaktikoa hobetzeko 
prestakuntza programa berria abiarazi dugu. Programa pilotu 
berria da, sei ikastetxetan garatzekoa: hiru institutu eta hiru 
eskola publiko. Haren bidez, etengabeko prestakuntza sustatu 
nahi da, baita baliabideak optimizatzeko prestakuntza eta lan 
plan bat sortu ere.  
 
Berrikuntza, bistan dena, Lanbide Heziketara ere eraman nahi 
dugu. Horren froga, Nafarroako Lanbide Heziketaren 
historian inoiz ez da halako berrikuntza metodologikorik 
bultzatu, hainbeste berritu eta hainbeste plaza eta ziklo 
gehitu. Hori guztia, plan baten barrenean: Lanbide Heziketako 
Lehen Plan Estrategikoa. 
 
Alde horretatik, ikasturte honetan 15 heziketa ziklo berri 
gehitu zaizkio Lanbide Heziketaren eskaintzari; horrek esan 
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nahi du, osotara, 179 ziklo eskaintzen direla erdiko eta goi 
mailakoak, eta 4.300 plaza baino gehiago. Alde horretatik, 
apustu sendoa egin dugu modalitate DUALaren alde, joan den 
ikasturtetik hona %29 igo baita modalitate honetako zikloen 
eskaintza. 
 
Jakina, ez gara “Kimua” programaz ahantzi. Haren bidez, 
metodologia aktiboen erabilera bultzatu nahi dugu, hala nola 
elkarlaneko ikaskuntza edo proiektukakoa, Arte Plastikoetako 
eta Diseinuko irakaskuntza profesionaletako eta araubide 
bereziko kirol irakaskuntzetako Lanbide Heziketako 
ikastetxeetan. 
 
Otro de los ejes sobre los que pivota nuestra actuación es la 
educación en igualdad. Hemos iniciado el Plan de Coeducación 
2017-2021 para los centros y las comunidades educativas de 
Navarra. Tras un proceso participativo importante, hemos 
creado el programa SKOLAE Berdin Bidean- Creciendo en 
igualdad. Se trata de un programa, que tiene como objetivo 
que las niñas y los niños, desde que nacen y durante todas las 
etapas de su educación, adquieran las competencias 
necesarias que les permitan vivir en igualdad. Tras la primera 
fase de pilotaje en 16 centros escolares, SKOLAE ha entrado 
en su primera fase de generalización en 100 centros.  Por 
cierto, la próxima semana presentaremos este plan pionero en 
el Primer Congreso Internacional de Coeducación que se 
celebrará en Madrid.  
 
A la par está el trabajo por la educación en convivencia para la 
prevención de la violencia a través del programa Laguntza,  
con el que se han formado 1.400 docentes estos dos últimos 
cursos, en la prevención e intervención en casos de acoso 
escolar. 
 
Y junto con la innovación y la igualdad, el tercer eje ha sido la 
inclusión. Porque creemos en un sistema educativo de calidad, 
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actualizado y moderno, y que responde a las necesidades de 
todo el alumnado de una forma equitativa. 
 
En esa línea, hemos trabajado en el Plan Estratégico de 
Atención a la Diversidad, con el que esperamos marcar el 
devenir de la atención a la diversidad, abriendo un camino de 
no retorno: un camino de inclusión, más justo y equitativo, 
que sitúa al alumnado en el centro del proceso de enseñanza y 
aprendizaje. 
 
Este plan parte del reconocimiento de que la mayor presencia 
del alumnado de educación especial en contextos escolares 
ordinarios supone un desafío para el sistema y, por ello, es 
necesario reforzar acciones y recursos. De ahí la inversión 
para la contratación de más profesorado de apoyo, 
orientadores, especialistas de Audición y Lenguaje, de 
Pedagogía Terapéutica y cuidadores. El objetivo, sin duda, 
asegurar la calidad educativa, la cohesión social y la igualdad 
de oportunidades.   
 
Igualdad, Innovación e Inclusión que han venido 
acompañados de inversión. Así, en el ámbito de 
infraestructuras y mantenimiento hemos pasado de los 7 
millones de 2015 a los 21,7 millones en 2018. Entre las 
actuaciones más destacadas: la construcción del Instituto de 
Iparralde, la puesta en marcha del Instituto de Castejón, la 
ampliación del colegio público de Buztintxuri, las 
ampliaciones de los centros públicos de Sarriguren así como 
la construcción del nuevo colegio de Roncal, entre otras 
muchas. A este fin hemos destinado más de 46 millones de 
euros durante estos 3 años.  
 
Inversión también en recursos humanos, trabajando en la 
reversión de recortes. De este modo, a la reducción de ratios 
iniciada en el curso 2016-2017 y consolidada, se suma la 
reducción de dos horas lectivas de docencia directa en Infantil 
y Primaria -que ha supuesto la contratación de 136 docentes 
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más este curso- las oposiciones para estabilizar la plantilla en 
secundaria e inspectores, así como la orden foral de gestión 
de listas de contratación.  
 
Todo esto es posible gracias a un presupuesto que desde 2015 
ha crecido en 81 millones, y que este 2018, por primera vez en 
la historia incluye la financiación plurianual para la UPNA, o la 
financiación plurianual, íntegra, del Conservatorio Fernando 
Remacha de Tudela. 
 
Pero además de inversión, en un ámbito tan sensible como el 
educativo es necesaria la negociación y la búsqueda de 
acuerdos. Y en ese terreno he de destacar la firma del Pacto 
para la mejora de la calidad de la enseñanza pública en 
Navarra, con el mayor respaldo de su historia, así como el 
acuerdo alcanzado para la mejora de la calidad educativa en la 
Concertada.  
 
3- Las personas y sus derechos primero 
 
Mejorar la vida de todas las personas, independientemente de 
cual sea su condición, es uno de los objetivos de este 
Gobierno. Las políticas públicas han estado enfocadas en 
garantizar derechos que necesitan de reconocimiento y de 
políticas que los hagan efectivos. 
 
El trabajo por la igualdad y los derechos de las mujeres ha 
sido una apuesta inequívoca en este ámbito, y lo va a seguir 
siendo. En este campo cabe destacar el Plan de Acción contra 
la Violencia Hacia las Mujeres, con un presupuesto de 22 
millones en 6 años y un nivel de ejecución del 87%, la 
extensión a toda la geografía navarra de los Equipos de 
Atención Integral a Víctimas de Violencia de Género, la 
recuperación de las ayudas al movimiento asociativo de 
mujeres,  así como el desarrollo de políticas de atención al 
colectivo LGTBI.  
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La ciudanía reivindica referentes para una sociedad más 
igualitaria, y así hemos creado el  Premio Berdinna, que en su 
primera edición nos ha permitido reconocer a una persona 
clave en el trabajo por una sociedad más igualitaria en 
Navarra, como es Blanca Fernández Viguera. 
 
La igualdad es un elemento clave en la convivencia, pero no el 
único. Como responsables públicos debemos trabajar desde el 
respeto a la pluralidad, a quien vive, se siente, cree o piensa de 
modo diferente. Y debemos hacerlo con orgullo, porque la 
pluralidad no es un elemento de fractura, sino de riqueza. La 
sociedad navarra es rica porque es plural. 
 
Pero en ese camino tenemos retos profundos e importantes. 
Nuestra tierra anhela empatía y entendimiento también para 
cerrar profundas heridas que la dictadura franquista, el 
terrorismo de ETA y otras violencias han dejado en nuestra 
sociedad. 
 
Entre los compromisos firmes que adoptamos cuando 
llegamos al Gobierno, destaca el de impulsar políticas públicas 
de memoria, víctimas y Derechos Humanos. Políticas que 
dieran respuesta, por ejemplo, a familias que llevaban 80 años 
esperando a conocer el paradero de sus seres queridos; 80 
años esperando a que su Gobierno hiciera un reconocimiento 
oficial a las víctimas de la violencia desatada tras el golpe 
militar de 1936; 80 años esperando a que los símbolos que el 
franquismo impuso en Navarra fueran retirados del espacio 
público, de sus plazas y calles. 
 
La creación, este año, del Instituto Navarro de la Memoria 
avanza en este compromiso. Hemos impulsado una 
herramienta necesaria para dar cabida a políticas públicas de 
memoria que avancen en la construcción de una sociedad más 
justa, más ética y más democrática desde la promoción de una 
cultura de paz y respeto, y desde el recuerdo de la realidad 
traumática del pasado. 
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En el último año hemos liderado también el I Encuentro de la 
Red Interautonómica de Memoria Histórica.  13 comunidades 
autónomas, de diferente color político, se reunían en 
Pamplona para poner en común buenas prácticas y avanzar 
en una coordinación de las políticas de memoria. Asimismo, 
hemos impulsado el Proyecto Ezkaba, que en torno al 80 
aniversario de la fuga, ha aglutinado todo un elenco de 
actividades. 
 
Y hoy no quiero olvidar que este Debate del Estado de la 
Comunidad es el primero que se desarrolla tras el fin 
definitivo de ETA. Un fin que era una exigencia que nuestra 
sociedad había puesto de manifiesto desde hace mucho 
tiempo. Es momento ahora de avanzar en una memoria crítica 
del pasado que reconozca el carácter injusto e injustificable de 
la violencia. Porque la memoria es la que puede hacer que 
nuestro presente, nuestro pasado y nuestro futuro se den la 
mano. Porque la memoria no es sólo una cuestión de pasado, 
sino también, y sobre todo, una cuestión de futuro. 
 

La memoria tiene que ver con las futuras generaciones y con 
la transmisión de una cultura de paz a nuestros hijos e hijas, a 
nuestros nietos y nietas, para que no olviden lo ocurrido, para 
que las víctimas no puedan caer en el olvido, y para que 
quienes finalmente vivan en una sociedad sin violencia 
puedan construir un futuro mejor. 
 
En esa línea se enmarca el acto de reconocimiento a las 
víctimas del terrorismo, con motivo del 11 de marzo, que 
contó con la presencia de víctimas del terrorismo y familiares.  
También la reactivación de la Comisión Interdepartamental 
de Ayuda a las Víctimas del Terrorismo en Navarra que 
durante años había estado inactiva, o la consolidación del 
programa “Escuelas por La Paz y la Convivencia” que, en su 
segunda edición, ha contado con 6.500 participantes de 63 
centros escolares. 
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Legegintzaldi honetan, hizkuntza-normalizazioan ere egin 
dugu bidea, euskara elkarbizitzarako balioa dela sinetsirik. 
Nafarroako herritar elebidunek gure gizartearen %13a 
osatzen dute. Administrazioak harrera beren hizkuntzan 
egitea nahi dute. Eta horiei ere entzun diegu. Euskararen 
erabilera arautzen duen Foru Dekretuaren bidez, 
Administrazioaren eskasia gainditu nahi da, bertan, enplegatu 
publikoen %1ak baizik ez baitu ele biko hizkuntza-
eskakizuna. Orobat, Euskararen Nafar Kontseilua berritu 
dugu, gizarte entitateen ordezkaritza handituz, eta bat egin 
dugu berezko hizkuntza duten beste erkidego autonomoekiko 
hitzarmenarekin, gure lana koordinatzeko eta hizkuntzen 
sustapenean elkarlanean aritzeko. Euskararen erabilera 
soziala bulkatu egin da Euskaraldia kanpainaren bidez, eta 
gazteen artean euskarazko teknologia berriak inplementatzen 
ari gara Euskara Sarera jardunaldien bitartez.  
 
Kulturaren arloan nabarmendu nahi dut Sorkuntza 
Industrien eta Industria Digitalen esparruan egindako lana, 
Espezializazio Adimentsuaren Estrategiaren barnean. Alor 
hori ukitu gabea zen legegintzaldi hau etorri arte. Orain, 
oinarri sendoak ezartzen ari gara Nafarroan ikus-entzunezko  
industria tinkatzeko.  
 
Azkeneko bi urtean, Nafarroa erreferentziazko erkidego 
bilakatu da errodajeak erakartzeko eta zinemaren sektoreko 
enpresak ezartzeko, bereziki animaziokoak. Navarra Film 
Commissionek kudeatutako proiektuek 1.330 errodaje-egun 
ekarri dizkiote Nafarroari hondar 3 urtean, baita 37 milioi 
euro baino gehiagoko gastu zuzenekoa eragin ere lurraldean.  
 
Halaber, nabarmentzekoa da 948 Merkatua/Nafarroako 
Arteen Merkatuaren abiarazi dela; arteen azoka profesional 
honen lehen ekitaldian 1.080 profesional eta enpresa 
kreditatu ziren. Nafarroako  kultur eta sormen industrien 
lehen erregistroaren sorrera gehitu behar zaio horri. 
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Ildo estrategikoetan, Kultur Eskubideei buruzko Foru 
Legearen proiektua ere aipatu nahi nuke, lehentasunezkotzat 
jotzen baitu kultur eskubideen aitortza osoa funtsezko 
eskubide gisa. Haren testua legebiltzar honetara igorri da, 
eztabaida dadin eta, hala behar badu, onets dadin.  
 
Kulturaren 2017-2023ko Plan Estrategikoaren onespenari eta 
abiarazteari ere aipamen berezia zor diegu: lurralde osorako 
ibilbide-orria sortu du, kultur politika finkatuz epe ertain eta 
luzera.  
 
Beste kontu batean ere gelditu nahi dut: joan den ikasturtean 
proiektu berria diseinatu zuen Baluarte Fundazioak, lehen 
aldiz programazio osotara integratua aurkeztu du, Baluarte 
Fundazioaren eta Nafarroako Orkestra Sinfonikoaren 
denboraldiena. Ia-ia 83.000 ikuslek parte hartu zuten 
Fundazioaren programazioetan. Bide horretatik, kultur 
eragile gisa duen zeregina finkatu du, erantzuna emanez 
eredu parte-hartzaile eta anitzagoa izateko eskaerari. Halaxe 
egin du, gastuaren arrazionaltasuna eta eraginkortasuna 
irizpide izanik. 
 
En este ámbito destaca, igualmente, la apertura del Navarra 
Arena, con la que hemos conseguido dar salida a esta 
infraestructura inconclusa y cerrada desde 2013.  Además de 
su uso como pabellón, acoge la sede del área deportiva del 
Instituto Navarro de Deporte y Juventud, y la Casa del 
Deporte, sede de las federaciones deportivas de Navarra.  

El Instituto Navarro de Deporte y Juventud, por su parte, ha 
liderado este curso la apuesta por la mejora de la situación de 
las mujeres en el ámbito deportivo, a través de un plan que 
está siendo referente para otras comunidades. Asimismo, con 
el Plan de Valores en el Deporte y el fomento de la actividad 
física se están sentando las bases para el desarrollo de la 
práctica deportiva en Navarra en los próximos años. También 
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se ha puesto el acento en la mejora de la financiación y en las 
convocatorias de ayudas a federaciones y clubes, el 
asesoramiento y flexibilización de las obligaciones fiscales de 
entidades deportivas sin ánimo de lucro, el desarrollo del 
trabajo con las entidades locales para el impulso del deporte 
en toda la Comunidad y la mejora de las instalaciones 
deportivas como el Estadio Larrabide, o convenios de uso de 
éstas con otras entidades. 

En el ámbito de Juventud cabe destacar la aprobación y puesta 
en marcha de la Estrategia Foral de Juventud y del II Plan de 
Juventud de Navarra, que recoge un conjunto de medidas 
dirigidas a este colectivo diseñadas y ejecutadas por 
diferentes departamentos. El plan se ha traducido en medidas 
como incentivos a la contratación de jóvenes desempleados 
por parte de las empresas, o subvenciones para el acceso de 
jóvenes a la adquisición de vivienda protegida, que casi ha 
triplicado su dotación. Quisiera destacar, también, la puesta 
en marcha de los primeros presupuestos participativos en 
Juventud en Navarra.  
 
4- La Navarra sostenible 
 
Más allá de poner en orden cuentas, y de atender las 
principales demandas sociales de la ciudadanía, considero que 
debemos acometer otra  urgencia: hemos de cambiar el 
rumbo de las políticas económicas si queremos hacer 
sostenibles nuestro medio ambiente y nuestros servicios 
públicos, porque ambos dotan de bienestar y justicia social a 
nuestra ciudadanía. 
 
Somos la primera generación de seres humanos con 
conciencia de estar causando un daño irreparable a nuestro 
planeta. Ya no se trata de frenar el daño, ya estamos obligados 
a adaptarnos, a buscar nuevos caminos para preservar 
nuestro entorno y garantizar la calidad de vida de las 
generaciones futuras.  
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De ahí que tengamos la obligación de poner en marcha 
medidas de economía regenerativa.  Medidas que nos van a 
llevar a replanteamientos profundos en términos de 
alimentación, de salud, de educación, de renta y trabajo, de 
energía o de vivienda.  Y que deberán contar, a su vez, con 
planteamientos radicales de igualdad de género y de equidad 
social. Una economía más verde y circular, en la que los 
recursos naturales se conviertan en oportunidad y los 
residuos pasen a ser recursos.  
 
El compromiso del Gobierno de Navarra por desarrollar un 
nuevo modelo económico y de sociedad es claro. Navarra ya 
ha puesto en marcha proyectos de economía circular con 
intención definida de buscar el equilibrio económico en vez de 
un mero crecimiento económico. Somos hoy una de las 
economías del Estado que más crece y la que tiene una tasa 
menor de desempleo.  Es por ello que estamos en condiciones 
de dar un giro en defensa radical de nuestro medio ambiente 
y de apuesta declarada por la economía social. 
 
Aspiramos a políticas de coste 0 medioambiental; en virtud de 
políticas de reciclaje, reutilización y energías limpias,  y 
modelos colaborativos económicos. 
 
Navarra ya se postula como referente en cambio climático.  
Hemos definido una Hoja de Ruta de Cambio Climático 2017-
2030 –Klina- que conforma la estrategia de coordinación 
entre todos los departamentos del Gobierno para hacer frente 
a los efectos del cambio climático.  
 
Hemos recibido el respaldo de la Comisión Europea, que ha 
aprobado el primer proyecto integrado en una región, el 
proyecto LIFE NADAPTA. Dotado con 15,6 millones de euros 
para 8 años, cuenta con un amplio programa de acciones para 
la adaptación de nuestra comunidad a los efectos del cambio 
climático.  
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En la reciente cumbre de San Francisco Cero hemos asumido 
algunos desafíos planteados por la coalición Under2 MOU 
para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero 
como seguir avanzando en el desarrollo de las energías 
renovables sin emisiones de carbono; incentivar la compra de 
vehículos de emisiones cero; regular y promover políticas que 
exijan que los nuevos edificios funcionen sin emisiones de 
CO2 antes de 2030 y adaptar los existentes antes de 2050. 
Precisamente en esta cumbre internacional, la alcaldesa de 
San Francisco London Breed no dudó en presentar a Navarra 
como una de las regiones referentes en gestión de residuos.  
 
Porque precisamente en este campo, merece una mención 
especial la nueva Ley Foral de Residuos y su Fiscalidad: 
norma pionera en el Estado y en Europa, que supone un 
verdadero cambio de rumbo para garantizar una gestión de 
residuos basada en la prevención, la reutilización y el 
reciclaje. 
 
Participamos, además, en el proyecto Screen, en consorcio con 
otras 17 regiones europeas comprometidas con la transición 
hacia la economía circular y con la finalidad de ayudar a las 
regiones de la UE a diseñar estrategias de transición a la 
economía circular, en el contexto de la Estrategia de 
Especialización Inteligente. 
 
Trabajamos, igualmente, de la mano con las entidades locales 
apoyando el planeamiento local y supramunicipal integrando 
las políticas ambientales en su definición y diseño, los 
criterios de sostenibilidad, conservación en aspectos como el 
urbanismo o la movilidad. En concreto, desde 2015, 39 planes 
aprobados, 13 convenios firmados para la revisión de planes y 
3 más en redacción. Aprobadas 10 EMOT (Estrategia y Modelo 
de Ocupación del Territorio) y 84 modificaciones 
estructurales. 
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Con respecto a los espacios naturales, hemos culminado el 
proceso de declaración de las 42 Zonas de Especial 
Conservación de Navarra, que ya cuentan con sus 
correspondientes planes de gestión. He de señalar que, frente 
a la dejadez de gobiernos anteriores, con un esfuerzo 
importante hemos conseguido atender a los requerimientos 
de la Comisión Europea.   
 
Asimismo, hemos puesto en marcha la iniciativa Red Explora 
que aúna a 23 entidades para coordinar la gestión de los 
espacios naturales y protegidos de Navarra, convirtiéndolos 
en motor del desarrollo sostenible de nuestro territorio. 
 
Pero probablemente la espina dorsal de esta nueva política 
económica, de este nuevo modelo, esté representada por la 
fiscalidad como herramienta para avalar políticas de 
recuperación de nuestro medio ambiente. Así, en Navarra 
contamos con la mayor deducción del Estado por la compra 
de coche eléctrico y contemplamos deducciones por 
inversiones en instalaciones de energías renovables del 30% 
para personas  y 40% para empresas. 
 
Y, finalmente, me referiré al quinto eje vertebrador. 
 
5- Badago beste gobernantza mota bat 
 
Nire inbestidurako hitzaldian berean, duela 3 urte baino 
gehiago, aurreratu nuen aro politiko berrian geundela, 
aldaketa sakonaren aroan, erreforma sakonak egiteko aroan, 
eta bereziki, politika egiteko moldeen aldaketaren aroan.  
 
Eta, hain zuzen ere, aditzera eman nuen erakunde honek, 
Nafarroako Parlamentuak alegia, izan behar zuela gure 
komunitateko bizi politikoaren erdigunea. Nire ikuspegian, 
hauxe zen ideiak eta proiektuak eztabaidatzeko tokia. Politika 
diseinatzeko tokia, finean. Eta horretarako, nire ikuspegian, 
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erakundeak zaintzeko beharra genuen, etxe honetatik hasita, 
eraginkorra izan zedin.  
 
2015eko uda hartan Nafarroako Gobernua eskuratu 
genuenetik, uste dut etengabe aritu garela gure kudeaketaren 
kontu ematen, lehenago inoiz ez bezala. Gogora ekartzeko 
modukoak dira legegintzaldi honetan ezarritako neurri 
batzuk. Adibidez, nola bidali diren Nafarroako Parlamentura 
Gobernuak bere asteroko bilkuran hartutako erabaki guzti-
guztiak. Edo nola parte hartu dugun, sineste osoz parte hartu 
ere, Gobernua kontrolatzeko Parlamentuak hamabost 
egunetik behin egiten dituen osoko bilkuretan. Alde handiz, ez 
dago beste Gobernurik Parlamentuan agerraldi, galdera eta 
interpelazio gehiagori erantzun dionik ni buru nauenak baino. 
 
Datuak ezin eztabaidatuzkoak dira. Azken bilkuraldia falta 
zelarik, gobernua kontrolatzeko ekimenak 5.200 baino 
gehiago ziren, eta 4.095, berriz, joan den legegintzaldi osoan.  
Horrek esan nahi du joan den legegintzaldian baino 1.100 
kontrol-ekimen gehiago.  
 
Parlamentuaren eraginkortasuna erraztea bezain 
garrantzitsua da, hala ere, bideak paratzea herritarren parte-
hartzeari. Guk zenbait abiatu ditugu. Gardentasunari, 
informazio publikoa eskuratzeari eta gobernu onari buruzko 
5/2018 Foru Legea gailentzen da denen artean. Gainera, 
azken 3 urtean berretu dira Gobernuak egiten dituen 
proposamenetan herritarrek egiazki parte hartzeko irekitako 
espazioak. Nabarmentzekoa da Parte-hartze Plana; hari esker, 
300 parte-hartze prozesu baino gehiago ezarri dira 
legegintzaldi honetako plan, arau eta proiektuetan. Orobat, 
proiektu pilotu bati ekin diogu, UNICEFekin elkarlanean,  
haurrekiko parte-hartzeari buruz.  
 
Artetik errateko, gardentasunaz ari garela, ez da ahanztekoa 
Nafarroako Zerga Ogasunak, lehen aldiz, bere jardueren 
urteko memoria prestatu eta argitaratu duela. Betebehar hori 
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Ogasunaren estatutuetan jasotzen zen, noiztik eta 1999an 
erakunde autonomo gisa sortu zenetik. Lehen aldiz egin da, 20 
urtean. 
 
Era berean, garrantzitsua da Irisgarritasun Unibertsalari 
buruzko ekainaren 14ko 12/2018 Lege berriaren munta 
oroitaraztea, agerian jartzen baitu Gobernuak alor honetan 
egiten duen apustu irmoa. 
 
Apuesta convencida también por la defensa de la función 
pública y de su personal, para poder prestar unos servicios 
públicos de calidad con una dotación de recursos humanos 
suficiente, de modo que la ciudadanía obtenga una atención 
ciudadana más eficaz y eficiente. En este sentido, destaca el 
incremento salarial del 3,75% a toda la plantilla a lo largo de 
estos tres años, las 3.219 plazas incluidas en las diferentes 
OPEs aprobadas en estos tres años de legislatura y, entre ellas, 
las 2.137 plazas incluidas en la OPE extraordinaria de 
estabilización, el máximo permitido por el Estado, así como el 
procedimiento para la provisión de las Jefaturas de Sección y 
Negociado por concurso de méritos. 
 
Quisiera destacar además el pacto alcanzado este mismo mes 
con los sindicatos LAB, CCOO y UGT para el destino de los 
fondos adicionales. Un acuerdo que recoge algunas 
reivindicaciones históricas del personal de la Administración 
y que contempla,  entre otras medidas, la promoción de todo 
el personal del nivel E al nivel D y equiparar el puesto de 
trabajo de auxiliar administrativo (nivel D) con el de 
administrativo (nivel C).  
 
Dentro de ese objetivo de lograr una administración pública 
más eficiente hemos impulsado la construcción del segundo 
centro de proceso de datos, y hemos creado la sección de 
Administración Electrónica. 
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Asimismo, quisiera recordar el Plan Director de Banda Ancha 
que además de propiciar, como comentaba anteriormente, 
que el 82% de las empresas situadas en polígonos industriales 
dispongan de banda ancha a finales de este año, facilitará que 
más del 80% de los hogares tenga redes de banda ancha 
ultrarápida, frente al 68% que tenía acceso a las mismas en 
2016.  
 
Por otro lado, hemos revisado al alza el programa de Justicia 
Gratuita, dignificando honorarios de los y las profesionales 
que garantizan la tutela judicial a la ciudanía, hemos ampliado 
y consolidado la oficina de Atención a las Víctimas del delito 
en el Palacio de Justicia, atendiendo a las personas que 
precisan el acceso a los recursos terapéuticos, y de vivienda 
por desahucios, o información de las incapacidades.  
 
Igualmente, hemos avanzado en la tramitación para la 
ubicación de la nueva sede de la Comisaría central de Policía 
Foral y otros Servicios de Interior, resultando elegida la zona 
de Aranguren-Sanquín como la más idónea para su ubicación.  
Trabajamos en la adquisición de terrenos y en la elaboración 
de los proyectos urbanísticos necesarios.  
 
En materia de Administración Local, hemos mejorado la 
financiación a las entidades locales de Navarra para dotarlas 
de estabilidad. En 2018 se alcanzará la cifra de 219,3 millones 
de euros en trasferencias corrientes, 19 millones más que en 
2015. Sin olvidar los 100 millones para inversiones locales 
durante el periodo 2017-2019. 
 
Además, está en tramitación el proyecto de Ley de Reforma 
Local de Navarra, que marca las bases para la construcción de 
una nueva estructura de Administración Local. Hemos 
desarrollado un proceso que persigue reducir el desequilibrio 
entre los diferentes territorios de Navarra y mejorar la 
cobertura y calidad de los servicios públicos desde el ámbito 
local. 
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Hemos elaborado, también, el Plan del Ciclo Integral de Agua 
de Uso Urbano 2019-2030 en proceso de participación. La 
primera vez que se hace un plan con de estas características, 
relacionándolo claramente con la calidad del agua y el buen 
estado ecológico de los ríos, tal y como marca la Directiva 
europea.  
 
En definitiva, medidas con las que impulsar el progreso y 
desarrollo de Navarra. Una tarea en la que es imprescindible 
tener en cuenta nuestro entorno. A lo largo de estos tres años 
nuestro empeño ha sido, precisamente, recuperar la confianza 
perdida en la fortaleza y en el papel que Navarra puede y debe 
jugar en Europa.  
 
De ahí que me sienta orgullosa  de dos decisiones estratégicas 
que ya han dado sus frutos positivos a Navarra: la primera, la 
reapertura de nuestra oficina en Bruselas, que gracias a un 
plan de Acción Europeo ha logrado que Navarra lidere el 
Consorcio Europeo de Economía Social, así como también 
lidere la Red Vanguard de Innovación, que engloba a 33 
regiones. Un Plan que, además, ha sido capaz de gestionar 
programas europeos de ayudas con un retorno efectivo a 
Navarra de 44 millones de euros.  
 
Y en segundo lugar, nuestra incorporación a la Eurorregión 
Nueva Aquitania, Euskadi, Navarra, un área de 100.000 kms 
cuadrados, con 9 millones de habitantes que representan el 
2% de la Unión Europea, y cuya presidencia hemos asumido 
hasta 2020. 
 
De esta forma, hemos conseguido ser referente en Europa en 
varios ámbitos, lo que ha permitido a Navarra, por primera 
vez, liderar dos informes para el Comité de las Regiones. El 
primero, sobre el futuro de las Estrategias de Especialización 
Inteligente, y el segundo, sobre el refuerzo de la innovación en 
las regiones mediante la cooperación. 
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4- RETOS DE FUTURO 
 
Señores parlamentarios y señoras parlamentarias, hasta aquí 
la exposición de la acción del Gobierno. Reconozco que ha sido 
extensa, pero la verdad es que asistimos a una legislatura 
especialmente productiva. Se están haciendo cosas, muchas 
cosas.  
 
Por lo tanto, este es, a juicio del Gobierno, el estado de la 
Comunidad. Pero quedan por delante varios meses, y no les 
quepa duda de que vamos a aprovechar hasta el último 
minuto de la legislatura para seguir trabajando por un futuro 
mejor para Navarra. Y eso exige prioridades y retos. 
 
En primer lugar el empleo seguirá siendo la principal de 
nuestras prioridades. Es fundamental impulsar la creación de 
empleo de calidad y la inserción laboral de los colectivos con 
mayores dificultades.  
 
Aunque en términos nominales los salarios en la Comunidad 
Foral han subido desde 2008, en términos reales los salarios 
están todavía por debajo del nivel que marcaron justo en el 
momento previo a la crisis. Existe, además, una brecha de 
edad muy contundente, en la medida en que los menores de 
34 años han visto cómo sus ingresos han caído desde el inicio 
de la crisis en un 6%. 
 
Por eso, debemos batallar de forma decidida por lograr crear 
empleo de calidad, que sea pagado justamente, con el mayor 
grado de participación y búsqueda de consenso posible. En 
este sentido, la Administración ya está dando pasos en esa 
dirección en el ámbito que le toca, que es de su competencia, 
como la función pública. En esa línea va el acuerdo, ya 
mencionado, por el que se mejora la categoría a 3.300 
funcionarios navarros. 
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Pero sin duda, es necesario seguir promoviendo los 
programas para potenciar la contratación de personas 
desempleadas de larga duración, jóvenes, mujeres, personas 
con discapacidad y perceptoras de prestaciones sociales, 
aplicando a su vez cláusulas que mejoren la calidad de dichos 
contratos. Asimismo, seguiremos trabajando para crear 
empleo de calidad de la mano de los agentes socioeconómicos.  
 
En materia laboral también quiero detenerme en la 
prevención de los riesgos laborales como un vector destacado 
en la calidad del empleo. El Gobierno está preocupado por la 
evolución de los índices de accidentabilidad laboral. Desde 
2012, coincidiendo con la reforma laboral, está subiendo el 
índice de incidencia total de accidentes en Navarra y en el 
Estado y, aunque parece que en nuestra comunidad tiende a 
estabilizarse en 2017 y 2018, este año hemos sufrido una 
especial concentración de los accidentes graves y mortales en 
los meses de junio y julio. No podemos permitírnoslo. Por eso, 
trabajar para combatir la siniestralidad y la precariedad será 
también eje fundamental. 
 
Quisiera recordar que una buena muestra de la prioridad que 
le otorga este Gobierno es el aumento del 27% del 
presupuesto global destinado al Instituto de Salud Pública y 
Laboral de Navarra entre 2016 y 2018, y en especial de los 
recursos humanos en Salud Laboral, con un incremento del 
35% respecto a 2015. 
 
De cara a los próximos meses, intensificar la prevención así 
como conocer mejor la siniestralidad derivada del trabajo 
será línea fundamental. Así, entre las actuaciones previstas 
para los próximos meses además de consolidar el Proyecto de 
visitas a empresas para la prevención de riesgos, que incluye 
cerca de 2.000 empresas en el periodo 2016-2018, figura 
seguir desarrollando todos los programas previstos en el Plan 
de Acción de Salud Laboral 2017-2020, una campaña de 
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concienciación y sensibilización social sobre prevención de 
accidentes, el estudio del incremento de recursos para 
inspección de trabajo y su posible transferencia, así como la 
exploración de la posibilidad de disponer de delegados 
territoriales de prevención con competencias adecuadas y 
fomentar los estudios de investigación.  
 
Planteamos también desarrollar nuevas intervenciones en 
empresas que han tenido accidentes de trabajo en cuatro 
niveles de actuación, y desarrollar campañas específicas sobre 
riesgos asociados a la organización del trabajo, la gestión 
participativa de los riesgos y la coordinación empresarial en 
materia preventiva, causas todas ellas de mayores índices de 
accidentabilidad. 
 
El desarrollo y la consolidación de un Estado de Bienestar 
solvente y de calidad seguirá siendo otra piedra angular 
para este Gobierno. Hemos conseguido dar un giro a las 
políticas de protección social, educación y salud. En definitiva, 
a las políticas que nos garantizan unos servicios esenciales.  
 
El esfuerzo compartido es la senda emprendida y por la que 
queremos seguir avanzando. Una sociedad navarra que no se 
olvida de nadie. Ese es el único modo de conseguir una 
sociedad más cohesionada, justa y solidaria. Es por ello por lo 
que la inversión social es hoy la principal infraestructura de la 
que nos podemos dotar. 
 
Y, para ello, tenemos previstas varias medidas que avanzan en 
esta senda, en materia de planificación tenemos previsto 
aprobar los planes de Vivienda, Discapacidad, Cooperación al 
Desarrollo y el Plan Estratégico de Servicios Sociales. Además 
de la revisión de la Atención Primaria de Servicios Sociales y 
la estrategia para el desarrollo de la población gitana.  
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Además, como saben, recientemente presentamos el borrador 
de la reforma de la Cartera de Servicios Sociales, que 
incorpora 29 nuevas prestaciones y servicios, 18 de ellos 
garantizados, en materias como la dependencia, discapacidad, 
enfermedad mental e inclusión social. 
 
Igualmente, pretendemos reforzar el sistema público de 
atención residencial a personas mayores, a través de un 
Acuerdo Marco, con un incremento de los recursos destinados 
a ello, una mejora y ampliación de los programas de 
promoción de la autonomía, y el impulso a un nuevo modelo 
de atención residencial centrado en la persona. 
 
En el ámbito de familia y menores, se seguirá desarrollando el 
II Plan Integral de Atención a la Familia, la Infancia y la 
Adolescencia. A su vez, está prevista la renovación de la 
concertación de los servicios de reforma juvenil, con 
ampliación de un nuevo recurso de internamiento en régimen 
cerrado, un programa de reforma para menores en proceso de 
autonomía y un nuevo programa de intervención terapéutica 
para menores y familias en situación de violencia 
filioparental. Asimismo, se incrementan los servicios para la 
atención de menores no acompañados. 
 
En el ámbito sanitario,  procederemos a la internalización del 
servicio de transporte sanitario de emergencias; 
impulsaremos el III Plan Foral de Drogas y Adicciones; el III 
Plan de salud mental; el nuevo servicio de hemodiálisis de 
Tudela; el nuevo área de resonancia magnética en el Hospital 
de Tudela; la implantación del servicio de urgencias comarcal 
en Tafalla, así como mejoras previstas en centros y 
consultorio de atención primaria de Berrioplano, Santesteban, 
Mendavia, Amescoa baja y Murchante a las que cabe sumar la 
remodelación, ya finalizada, en los consultorio de Mutilva y 
del Valle de Larraun y la apertura del nuevo servicio de 
urgencias extrahospitalarias en el Centro de Salud de 
Buztintxuri. 
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En materia educativa queremos incrementar la oferta 
universitaria pública, y quisiera destacar el avance y trabajo 
conjunto con la UPNA para la implantación en el futuro del 
Grado en Medicina. Un proyecto social que resulta prioritario 
para este Gobierno.  
 
Los estudios de viabilidad llevados a cabo hasta la fecha 
indican, que un Grado en Medicina público en Navarra es 
posible. Complejo, pero posible. Esta complejidad conlleva 
una dimensión académica, pero también estratégica que 
abordaremos y requerirá la captación de personal docente e 
investigador excelente, tanto del ámbito universitario como 
del sanitario.  
 
Pero hay más retos que acometeremos como impulsar la 
promoción de estudios CTIM (Ciencia, Tecnología, Ingenierías 
y Matemáticas) en mujeres, así como profundizar en el 
tratamiento integrado de las lenguas. Seguiremos apostando 
por el plan de infraestructuras educativas. De hecho, están 
previstos el nuevo colegio de Abarzuza, el de Mutilva, el nuevo 
instituto de IESO en Ribaforada, el colegio de Soto de 
Lezkairu, el instituto de Sarriguren, el nuevo centro integrado 
Baztan-Bidasoa e Ituren así como las obras de ampliación en 
los colegios Público de Educación Especial Torre Monreal y 
Andrés Muñoz Garde y el colegio público de Olite.  
 
La defensa del autogobierno y los acuerdos con el Estado 
serán también eje central a corto-medio plazo. Lo comentaba 
al inicio. En estos más de tres años, frente a la estabilidad 
vivida en Navarra, lo que hemos tenido en el escenario 
político español ha sido todo lo contrario. A lo largo de este 
tiempo hemos conocido 3 legislaturas en el Congreso y 4 
gobiernos en Moncloa. Un periodo que poco ha ayudado al 
necesario entendimiento entre el Gobierno del Estado y el 
Gobierno Foral.   
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Desde que llegamos al Gobierno de Navarra planteamos una 
relación de igual a igual, desde la firmeza en la defensa de los 
intereses generales de Navarra, pero desde la debida lealtad 
institucional. Una posición de la que, hasta el momento, solo 
hemos extraído réditos positivos. La firma de la actualización 
del Convenio es la mejor prueba de ello. 
 
Pero no es menos cierto que no hemos podido avanzar en 
otras cuestiones cruciales para el futuro de nuestro territorio 
por la debilidad manifiesta de los sucesivos gobiernos 
centrales. 
 
En junio se abría un nuevo período y, tras este cambio, el 
Gobierno de Navarra no ha querido perder ni un minuto. El 
Presidente del Gobierno de España tiene, prácticamente desde 
su toma de posesión, sobre su mesa las propuestas que este 
Ejecutivo Foral le ha hecho para acometer con urgencia los 
asuntos que, tanto bilaterales como de interés general, son 
prioritarios. 
 
En primer lugar, y por urgencia, resulta imprescindible una 
modificación de la Ley de Estabilidad Presupuestaria o, 
cuando menos, de su interpretación restrictiva para las 
comunidades, de tal manera que podamos disponer del 
superávit de 2017 para poder realizar inversiones 
financieramente sostenibles. Algo en lo que coincidíamos con 
el PSOE cuando estaba en la oposición, y que confiamos que 
cumpla ahora que está en el Gobierno del Estado.  
 
Pero también somos ambiciosos en materia de autogobierno. 
Creemos necesario abordar de manera conjunta el trabajo 
para llevar a cabo el cumplimiento de lo que la LORAFNA 
impone en materia de competencias. En este sentido, el 
pasado mes de septiembre ya nos pusimos en contacto con el 
Estado para pedirle que designe a sus representantes en la 
Junta de transferencias, algo que ya hizo Navarra en 2017.  
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Cabe recordar que el proceso de transferencias se inició en 
1985 y el último traspaso se produjo en 2001. Hablamos de 
transferencias pendientes y de reclamaciones históricas como 
el traspaso de tráfico y seguridad vial, medio ambiente, 
investigación policial y seguridad ciudadana para la Policía 
Foral, sanidad penitenciaria, becas para estudios 
postobligatorios y universitarios, investigación y desarrollo 
científico y técnico e I+D.  
 
Entre los asuntos pendientes por abordar asimismo destaca la 
obligada modificación de la Ley del Convenio Económico, así 
como lo relativo a la PAC y sus efectos, que habremos de 
resolver de manera coordinada.  
 
En materia de infraestructuras, el Gobierno de Navarra 
también quiere compartir reflexiones con el Gobierno de 
España en torno al Tren de Altas Prestaciones en el Corredor  
Cantábrico/Mediterráneo, mixto y con salida a Europa, así 
como en torno a la segunda fase del Canal de Navarra.  
 
Todos estos asuntos, así como otras cuestiones derivadas de 
la actualidad, tengo la intención de trasladar al Presidente 
Sánchez en el próximo encuentro que mantendremos en 
Moncloa el 31 de octubre. 
 
Señoras y señores parlamentarios: en estos próximos meses 
queda también un importante trabajo legislativo por hacer. 
Así tenemos varios proyectos de ley de calado que han sido o 
serán remitidos a esta Cámara para su debate y votación. Una 
importante materia normativa que abarca diferentes ámbitos. 
De esta forma, cabe destacar el nuevo proyecto de ley de 
derecho subjetivo a la vivienda; la adecuación de la ley foral 
de Turismo a la legislación europea sobre viviendas turísticas 
y plataformas comercializadoras; el proyecto de ley de 
Cambio Climático y Energía; el proyecto de ley foral 
Reguladora de las Actividades con Incidencia Ambiental; la 
reforma y actualización del Derecho civil Foral de Navarra; el 
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proyecto de ley de Participación Democrática; la ley de 
Lugares de Memoria; la ley de Igualdad entre Hombres y 
Mujeres, el proyecto de ley de la Reforma de la 
Administración Local de Navarra, el proyecto de ley de 
Derechos Culturales y ,especialmente, la ley de Presupuestos 
Generales de Navarra para 2019. 

Pero sin duda, entre los principales retos que tenemos por 
delante destaca el de la convivencia en su término más 
amplio. Convivencia en una sociedad que todavía vive 
diferencias económicas que debemos paliar y atender. 
Convivencia que debe asentar sus pilares en la solidaridad y 
en la cohesión social. Convivencia para conseguir una 
sociedad más igualitaria, para conseguir una sociedad más 
tolerante y orgullosa de las diferentes identidades que la 
componen. 

Es este un campo en el que considero que vamos avanzando 
en la buena dirección. Esta legislatura hemos sido capaces de 
dar pasos importantes. Pero soy consciente de que nos queda 
un largo camino por delante. Y para avanzar todos y todas 
juntos, debemos esforzarnos por entender que la diversidad 
debe seguir conformando esta tierra.  

Sin duda, reconocer esa pluralidad es un principio básico 
sobre el que construir esa sociedad del futuro.  Y convivir en 
la diversidad será el mayor regalo que podemos hacer a las 
próximas generaciones. 

 

5- CONCLUSIÓN.  “EL FUTURO NO ES UN REGALO” 
 
Voy terminando. Creo sinceramente que todos y todas, con 
nuestros aciertos y nuestros errores, merecemos sentirnos 
orgullosos de lo que estamos consiguiendo.  
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Más allá de nuestras diferencias, no me cabe duda de que 
todos y cada uno de los 50 parlamentarios y parlamentarias 
de esta Cámara anhelamos lo mejor para Navarra, el mejor de 
los futuros para nuestros hijos e hijas. Tal vez no coincidamos 
en el camino, pero no me cabe duda de que compartimos los 
objetivos. Y creo que, en un día como hoy, tenemos que poner 
la mirada no solo en lo que nos diferencia, sino también en lo 
que nos une. Sobre todo cuando hablamos de construir futuro. 
 
“El futuro no  es un regalo. Es un logro” decía Robert Kennedy. 
Y es así. Navarra, en estos tres años, con trabajo y dedicación, 
ha conseguido sentar las bases de un futuro compartido.  Pero 
lo tenemos que seguir trabajando. Tenemos que seguir 
avanzando. Y lo tendremos que hacer todos y todas juntos.  
 
Benetan uste dut duela hiru urte baino hobeki gaudela. Eta 
seguru nago, gainera, are hobeki egonen garela urtebete baten 
buruan. Hori diot, jakitun izanik oraindik gelditzen direla 
problema aunitz konpontzeko, eta asko egiteko. Behin betikoz 
gainditu behar ditugu krisiaren ondorio latzenak, oraindik 
nafar askok ez duelako enplegu egonkorrik. Oraindik lan egin 
behar dugulako gizarte berdinzaleagoa lortzeko. Oraindik 
ahalegindu behar dugulako bizikidetza hobea lortzen. 
Adineko gehiegi daude oraindik babesik gabe, sobera gazte 
emantzipatu ahal izan gabe… Erronka alimalekoak ditugu 
aurrean 4.0 iraultzan zauririk gabe abiatzeko gauza izanen 
den gizartea eraikitzeko tenorean, eta gabezia nabarmenak 
ditugu oraino gure pluraltasuna onartzeko orduan... 
 
Hain zuzen ere desafio horiei begira, ordea, era berean uste 
dut egoera hobean gaudela horiek gainditu ahal izateko.  Hori, 
guztiok esku hartuta baizik ez dugu egin ahal izanen. 
Elkarrengandik urrun egonda ere eta ikuspegi desberdinak 
izanda ere, elkarlanak aukera emanen digu gure errealitatea 
eta gure helmuga hobeki ezagutzeko. 
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Heldu beharreko erronka zirraragarriak dira, garrantzitsu-
garrantzitsuak, etorkizunerako nahi dugun bidea finkatuko 
dutelako. Jakinen ahal dugu horiei baturik ekiten, sinetsita 
elkarrekin egonda hobeak garela eta gauza garela Nafarroa 
hobea egiteko atzean datozenentzat. 
 
Mila esker. Eskerrik asko.                                                           


